

500 AÑOS DE LA LLEGADA DE LOS PRIMEROS HERMANOS MENORES EN MÉXICO CARTA DE PENTECOSTÉS 2024

Ahora, el Espíritu me impulsa a partir... (Hechos 20,22)

PRÓLOGO

En su discurso a los ancianos de Éfeso, el Apóstol Pablo resume lo que es su vida misionera. Reconoce el Espíritu del Señor Crucificado y Resucitado como el protagonista de su largo camino y el alma la misión. Es Él quien lo guía, lo dirige, lo empuja a salir de sí mismo y mucho más allá de otros confines.

Si Pentecostés nos hace siempre escuchar esta brisa del Espíritu, este año su soplo es peculiar por el recuerdo de los Estigmas de San Francisco, que nos devuelve al centro de nuestro carisma, vivir el Evangelio siguiendo las huellas de Cristo pobre y crucificado. Bajo esta luz, recordamos que hoy, 13 de mayo de 2024, es el V centenario de la llegada de los primeros Doce Frailes Misioneros a Veracruz, México, enviados por el Ministro general, Fr. Francisco de los Ángeles Quiñones, en la libertad del espíritu, alma de toda vocación misionera. Es un acontecimiento singular e importante en la historia de la Orden

al cuál se le ha dado muy poca atención. De hecho, entre luces y sombras, se trata del proyecto más completo e importante para la evangelización de los pueblos en América, una verdadera respuesta al don del Espíritu.

Descargar la carta de Pentecostés 2024: [Italiano](#) - [English](#) - [Español](#) - [Deutsch](#) - [Français](#) - [Hrvatski](#) - [Polski](#) - [Português](#)



AGENDA DE LA CURIA GENERAL

- Del 20 al 28 de mayo, el Ministro general, Fr. Massimo Fusarelli, visitará la Provincia del Santo Evangelio en México.
- Del 20 al 26 de mayo, Fr. Daniel Rodríguez Blanco y Fr. Taucen Girsang, de la Oficina de JPIC, participarán en el Curso Internacional de JPIC 2024, titulado "Greccio y el Alverna. Fuentes de Justicia, Paz y Reconciliación", que se impartirá en la Pontificia Universidad Antonianum de Roma.
- El 21 de mayo, el Secretario General, Fr. Antonio María lacona, se reunirá en México con los Secretarios Provinciales de la Conferencia de Santa María de Guadalupe.
- Del 23 al 28 de mayo, el Definitorio general se encontrará en México con la Conferencia de Santa María de Guadalupe y los Ministros provinciales de la UCLAF.
- Juntos celebrarán los 500 años de presencia de la Orden en México y América Latina.
- Del 29 de mayo al 2 de junio, Fr. Massimo visitará la Provincia de San Felipe de Jesús (México). Del 2 al 4 de junio, junto con los Definidores generales Fr. Cesar Kulkamp y Fr. Joaquín Echeverry, estará en Colombia para el Capítulo Provincial Intermedio de la Provincia de la Santa Fe. Del 4 al 11 de junio, Fr. Massimo y Fr. César visitarán la Provincia de San Francisco de Quito (Ecuador).
- Del 29 de mayo al 2 de junio, Fr. César y el Vicario General, Fr. Ignacio Ceja, estarán en Venezuela para visitar la Custodia de la Inmaculada Concepción de la BVM y celebrar los 70 años de presencia de la Orden en el país.

RECAUDACIÓN DE FONDOS EN FAVOR DE LA POBLACIÓN AFECTADA POR LAS INUNDACIONES EMERGENCIA EN BRASIL



Los Hermanos menores están codo a codo con la población de Rio Grande do Sul en Brasil, víctimas de cuatro violentas inundaciones que asolaron la región en menos de un año. La última, ocurrida los primeros días de mayo, fue la más destructiva y puso de rodillas las ya precarias condiciones de vida de los habitantes, duramente golpeados por estos trágicos fenómenos climáticos, ahora incontrolables. [La Fundación OFM Fraternitas ha lanzado una campaña extraordinaria de recaudación de fondos para ayudar a estas poblaciones.](#)

La Curia general de la Orden de los Hermanos Menores, representada por el Definidor general de la zona, Fr. César Kùlkamp, está en permanente contacto con Fr. Marino Rhoden, Ministro de la Provincia de San Francisco de Asís, que incluye el estado de Rio Grande do Sul. [Fr. Cesar hace un llamamiento para ayudar a Brasil.](#) Las casas fueron arrastradas por la fuerza del agua y los aludes, los productos agrícolas y los animales resultaron afectados, al igual que las carreteras y otras estructuras. El gobierno está esforzándose por rescatar a la gente y mantenerla a salvo. Más de 120.000 personas se

encuentran fuera de sus hogares, sobre todo los más pobres. Las iglesias parroquiales han abierto sus puertas para acoger a la gente, aunque muchas fueron golpeadas por las aguas. Nuestros frailes de Rio Grande do Sul también abrieron sus casas, iglesias y espacios para albergar a la gente, ofreciendo cuanto está en sus manos, no obstante, la situación es de absoluta necesidad. Escasean alimentos, ropas, productos de higiene, medicamentos para niños y ancianos, así como el agua potable. Los hermanos procuran ofrecer ayuda espiritual y solidaria a las familias que sufren la pérdida de personas, viviendas y medios de subsistencia. También el Ministro general de la Orden, [Fr. Massimo Fusarelli, hace el llamamiento para ayudar a Brasil.](#)

La solidaridad espiritual y material no se hizo esperar por parte del mundo católico: el Papa Francisco expresó sus condolencias y apoyo en su Regina Coeli del domingo 5 de mayo; Mons. Aloísio Alberto Dilli OFM, obispo de la diócesis de Santa Cruz do Sul, grabó un video con su mensaje de esperanza y ánimo para el pueblo; la Conferencia de la Familia Franciscana de Brasil también está del lado de las víctimas.

Mons. Jaime Spengler OFM, arzobispo de Porto Alegre (capital del Estado de Rio Grande do Sul), en una entrevista a Radio Vaticana de Brasil ha enfatizado la importancia de acoger y apoyar a quien ha perdido todo y necesita de comida, agua, vestidos y un techo donde cobijarse.

[Para apoyar la recaudación de fondos de la Fundación OFM Fraternitas haz clic aquí](#)

POLONIA, 28 DE ABRIL AL 2 DE MAYO

VISITA A LA PROVINCIA DE SANTA EDUVIGES

Del 28 de abril al 2 de mayo, el Ministro general, Fr. Massimo Fusarelli, acompañado por el Definidor general, Fr. Konrad Cholewa, realizó una visita fraterna a la Provincia de Santa Eduvigis, en Polonia. Como tema de la visita, el Ministro general eligió las palabras tomadas del libro de Isaías: "He aquí que hago algo nuevo" (Is 43, 18-19).

El domingo 28 de abril, Fr. Massimo se reunió en Góra św. Anny con miembros de la Orden Franciscana Seglar de las regiones donde sirven los hermanos de las Provincias de Santa Eduvigis y de la Asunción de la BVM. La Misa en la basílica fue presidida por Fr. Konrad, mientras que la homilía fue proclamada por el Ministro general. Por la tarde, el en-

cuentro con los miembros de la OFS tuvo lugar en la casa del peregrino.

El lunes 29 y el miércoles 1 de mayo se celebraron dos encuentros con los hermanos de la Provincia. El primero tuvo lugar en Trzebnica, en el santuario de Santa Eduvigis de Silesia, patrona de la Provincia, mientras que el siguiente tuvo lugar en Prudnik, en el santuario de San José, donde se celebró la acción de gracias por los frailes que celebrarán sus jubileos de vida religiosa y sacerdotal en 2024. En el texto bíblico de Isaías ya mencionado, el profeta anima al pueblo elegido, que se encuentra en la esclavitud, a no mirar hacia el pasado, sino a tender la mano hacia el futuro. Del mismo modo, >>

se animó a los hermanos a mirar con esperanza hacia el futuro y a emprender nuevas actividades, fruto del discernimiento en el Espíritu Divino, a pesar de las diversas dificultades por las que atraviesan actualmente.

La visita a la Provincia fue una oportunidad no sólo para conocer a los hermanos de Wrocław, Nysa, Kłodzko y Prudnik, sino también para conocer su ministerio. Fr. Massimo visitó el Comedor para pobres y personas sin hogar de Wrocław Karlowice, dirigido por la *Fundacja Antoni*. Además de la distribución de alimentos, allí se realizan actividades para ayudar a los necesitados y a los pobres a salir de su difícil situación. El convento cuenta también con un taller de fisioterapia para discapacitados. En la ciudad de Nysa, el Ministro general visitó la Fazenda da Esperança, el primer centro de este tipo en Polonia, que ayuda a las personas a salir de diversas adicciones mediante la renovación de la vida. Fr. Massimo se reunió también con la comunidad de monjas clarisas de la Adoración Perpetua de Ząbkowice Śląskie y Kłodzko, rodeado de la asis-

tencia de los frailes. Por último, en Jutrzyzna, donde los hermanos prestan su servicio, visitó el único santuario dedicado a San Francisco en suelo polaco.

Ver el vídeo de la Fundacja Antoni: [Ingles](#) - [Polaco](#)



MARRAKECH (MARRUECOS), 10 - 12 DE MAYO

ENCUENTRO DE LA FAMILIA FRANCISCANA POR LOS REFUGIADOS Y MIGRANTES DEL MEDITERRÁNEO

Del 10 al 12 de mayo se dio cita en Marrakech (Marruecos) el primer encuentro de la Familia Franciscana al servicio de los migrantes y refugiados en el Mediterráneo, al que asistieron hermanos y hermanas de España, Italia, Turquía, Francia, Marruecos y Grecia. También estuvieron presentes representantes de Franciscans International, de la Secretaría General para las Misiones y la Evangelización (SGME) y de la Oficina General de Justicia, Paz e Integridad de la Creación (JPIC).



El encuentro comenzó el viernes 10 de mayo con la Eucaristía presidida por Fr. Daniel Rodríguez Blanco, OFM, Director de la Oficina General de JPIC. En su homilía, invitó a los presentes a tener la audacia de construir una red franciscana en el Mediterráneo para ser una gota de fraternidad en este inmenso mar.

Fr. Francisco Gómez Vargas, Secretario general para las Misiones y la Evangelización, presentó el objetivo del encuentro, sintetizándolo en el deseo de conocerse, intercambiar experiencias y crear una estructura capaz de articular una respuesta para el Mediterráneo basada en el carisma y la espiritualidad franciscana.

El Ministro general OFM, Fr. Massimo Fusarelli, en su mensaje a los participantes, destacó la belleza y al mismo tiempo la tragedia actual en el Mediterráneo. Pidió a la Familia Franciscana que uniera sus fuerzas para que nadie se sienta solo en su trabajo, sino parte de una fraternidad en el “Mare Nostrum” y que éste no sea, como dijo el Papa Francisco, “un cementerio”, sino un hogar abierto a todos.

Después del discurso de bienvenida, por parte de Fr. Jean de Dieu, Custodio de la Custodia Franciscana en

Marruecos, se abrió la primera jornada de reflexión con una mirada histórica al Mediterráneo introducida por Fr. Giuseppe Buffon, seguida de los testimonios de migrantes y la exposición de buenas prácticas realizada por la Fundación Jesuita Migra Studium de Barcelona, a través de Margarita García, y Saving Humans Mediterranea, representada por Luca Casarini.

El sábado 11, la Familia Franciscana se reunió en el convento de los Santos Mártires de Marruecos, en la ciudad de Marrakech. Durante la celebración eucarística presidida por Fr. Francisco en su homilía enfatizó la contradicción de la globalización, que tiene más que ver con la economía y >>

no con el tránsito de las personas. La llamada para los franciscanos es “globalizar el amor” y hacer transparente el sueño de Jesús, centrado en la vida y la dignidad de las personas como hijas de Dios.

Se vivió un momento especial al escuchar los proyectos que cada uno de los participantes lleva a cabo localmente. La Familia Franciscana en el Mediterráneo lleva muchos años trabajando con migrantes y refugiados en centros de acogida, asistencia sanitaria, comedores sociales, atención psicológica, asesoramiento jurídico y en materia de migración, centros de escucha, formación profesional, escuelas de idiomas, espacios para la higiene personal y el lavado de ropa.

Blair Matheson, director ejecutivo de Franciscans International, explicó en cambio los programas que llevan a cabo en distintas partes del mundo y la labor de advocacy que realizan en las Naciones Unidas y en las embajadas.

La jornada del 12 de mayo estuvo marcada por la visita del cardenal Cristóbal López Romero, SDB, obispo de Rabat, que presentó muy claramente la identidad y la misión de la Iglesia en Marruecos, “sociológica y teológicamente migrante”, porque la mayoría de los treinta mil católicos de Marruecos son migrantes de al menos cien nacionalidades. Para el cardenal, la migración no es un problema ni una desgracia, pero en muchos lugares no se recibe a los migrantes porque son pobres. Es una Iglesia migrante porque quiere encarnarse y tener un rostro marroquí, que quiere construir el Reino de Dios basándose en los valores de la justicia, la paz, la libertad, la vida, la verdad y, lo más fundamental, el amor. El obispo de Rabat también defendió que el diálogo está en el corazón de la misión: la experiencia marroquí da testimonio de que “cristianos y musulmanes pueden vivir como hermanos”, subrayó, y describió la Iglesia de Marruecos como “pequeña” quizá por su número, pero auténtica, apasionante y apasionada gracias a sus miembros.

DEL 15 AL 25 ABRIL

VISITAS DE LA SECRETARÍA GENERAL PARA LAS MISIONES Y LA EVANGELIZACIÓN EN ASIA

VIETNAM

Del 15 al 19 de abril, Fr. Francisco Gómez Vargas y Fr. Dennis Tayo, respectivamente Secretario y Animador de la Secretaría General para las Misiones y la Evangelización, visitaron Vietnam para reunirse con los hermanos comprometidos en las “Nuevas Formas”, en el marco de la preparación de la Asamblea de la Conferencia 2025 para las Nuevas Formas de Presencia y Evangelización Misionera en Asia. Conscientes de este objetivo, Fr. John Nguyen Phuoc, Ministro Provincial de San Francisco de Vietnam, y Fr. Peter Binh los acompañaron en la visita. Fr. John Phuoc explicó que “por decisión del capítulo provincial, los hermanos deben ayudar a los grupos étnicos y a los necesitados en los ámbitos de la educación, los servicios sanitarios básicos y la promoción de la cultura”. Su primer destino fue la provincia montañosa de Lang Son, en el norte de Vietnam. Dirigiéndose hacia las fronteras de China, se reunieron con los cuatro frailes que se ocupan de los grupos étnicos de esta región para sus necesidades sacramentales y otras ayudas pastorales, incluido el suministro de sistemas de agua y similares. A continuación, viajaron al convento de Hanoi para conocer a los cinco hermanos, que compartieron su labor de atención a los pobres de etnia que habían emigrado a la ciudad de Hanoi en busca de mejores oportunidades de vida.

Después volaron a las tierras altas centrales de Vietnam, donde viven los grupos étnicos más vulnerables y desfavorecidos.

En la comunidad “Mit Garden” de la provincia de Pleiku se reunieron con los 21 hermanos que se ocupan de estos grupos étnicos, compartiendo sus experiencias y aspiraciones. Los hermanos se sintieron confirmados y animados al saber que la Orden apoya la apertura de “nuevas formas” como estas presencias, como expresiones concretas de nuestro carisma.

Fr. Peter Phat, Guardián de la comunidad, les acompañó después a visitar las aldeas de O, Nú, Bang Ut y Dunde para conocer a la gente. Los hermanos fundaron tres parroquias y les atendieron en sus necesidades educativas, económicas y sanitarias, salvaguardando su cultura.

Sigue leyendo en www.ofm.org

LAOS

Del 20 al 22 de abril, Fr. Francisco y Fr. Dennis, junto con Fr. John Phuoc, Ministro Provincial de Vietnam, y Fr. Peter Binh, visitaron a nuestros hermanos en Laos.

Laos es un país comunista independiente del Sureste asiático con una población total de 7.749.595 de habitantes predominantemente budistas. Sólo 46.500 son católicos, presentes en las cuatro diócesis de Laos. En diciembre del 2012, los frailes franciscanos vietnamitas llegaron a la diócesis de Pakse, siendo Fr. Joseph Santisouk uno de los primeros misioneros. Hoy le acompañan Fr. Paul Hiring, que también es sacerdote, y Fr. Peter Mau,



Guardián en esta fraternidad junto con Fr. John Hâu en su año de experiencia franciscana. Fr. Joseph y los hermanos compartieron algunas de las dificultades y oportunidades que han vivido, tras más de 10 años de misión en este país.

«Al tratarse de un país comunista y pobre, poco abierto al cristianismo, iniciamos nuestra presencia de forma silenciosa, lenta y humilde. A pesar de la falta de personal y de recursos financieros a lo largo del tiempo, las autoridades locales de algunos lugares aceptaron a los franciscanos, gracias a nuestra participación en actividades educativas y sociales. Establecimos un fuerte apoyo y colaboración con las autoridades eclesiásticas locales y el pueblo laosiano, lo que nos permitió formar catequistas y personal misionero, al tiempo que ayudábamos a 65 estudiantes pobres de zonas remotas, para que recibieran desde educación primaria hasta secundaria, alojándolos respectivamente en el Internado San Francisco de Paksong y en el Internado San Antonio de Pakse. Así obtuvimos 4 graduados universitarios, 5 graduados en formación profesional, 3 estudiantes universitarios y 4 seminaristas laosianos. Además, en los veranos, organizamos cursos para que los niños de las zonas rurales estudiaran inglés, valores humanos y catecismo. Renovamos y/o construimos nuestros actuales conventos e iglesias, al tiempo que atendíamos a los migrantes vietnamitas en Pakse, Paksong y Attapeu. Como los hermanos han introducido el espíritu franciscano, ahora tenemos algunos estudiantes que podrían aspirar a la vocación franciscana. En este momento, esperamos terminar la construcción en curso de la Iglesia en la aldea de Muongkhay, una localidad rural habitada predominantemente por católicos, así como algunas de las estructuras de internado necesarias para alojar a estos estudiantes».

Sigue leyendo: www.ofm.org

CAMBOYA

Del 22 al 25 de abril Fr. Francisco y Fr. Dennis visitaron la misión en Camboya, acompañados por el Ministro Provincial de Vietnam y Fr. Michael Nguyen Xuan Duc, Guardián de la comunidad camboyana de Tuolkasang. [...] Esta realidad

representa un gran desafío, especialmente para los frailes vietnamitas que trabajan en la atención pastoral de 3 parroquias que atienden principalmente (99%) a fieles vietnamitas. Según Fr. G.B Dau Tien Dung, Párroco, “debido a esta tensión, la gente corriente del lugar no suele ser muy hospitalaria con nosotros, los sacerdotes vietnamitas, por miedo a que sólo nos ocupemos de los vietnamitas, aunque en realidad nos ocupamos de todos”. Otro reto es aprender el dialecto jemer. Por la experiencia de otras congregaciones no vietnamitas de Camboya, esto no parece ser un problema. Agradeceríamos mucho que hermanos sacerdotes no vietnamitas de otras entidades se unieran a nosotros aquí en Camboya”.

Junto con Anthony Tran Van Bien, Joseph Paul Roda Tuan y Joseph Nguyen Xuan The (que están viviendo su año franciscano), los frailes trabajaron principalmente en la atención pastoral de dos grupos: en primer lugar, el de los migrantes vietnamitas a los que no se ha concedido la ciudadanía camboyana y, por tanto, no se les permite trabajar en oficinas o fábricas, y que tienen hijos nacidos en Camboya a los cuales no se les permite ir a la escuela. En segundo lugar, los colonos informales jemer camboyanos, principalmente jornaleros contratados, que viven de la pesca en zanjas, estanques y lagos, del prensado de botellas y de la venta de pequeños comestibles a domicilio. Estas poblaciones pobres son atendidas por 2 guarderías pastorales con un total de 50 niños (35 jemer y 15 vietnamitas) y 70 alumnos de primaria (cursos 1º y 2º), la mayoría de los cuales son niños jemer pobres transportados diariamente a la escuela por nuestros hermanos franciscanos. Otros ministerios en curso para las familias jemer son las becas, la construcción de viviendas y la ayuda económica periódica a ancianos y enfermos.

Para los frailes vietnamitas en Camboya, esperamos una mayor colaboración con otras Entidades, apoyo financiero en las actividades pastorales en curso y proyectos. Los frailes siguen trabajando en silencio con actividades de evangelización entre los camboyanos, al tiempo que ayudan a los inmigrantes vietnamitas a integrarse en la nacionalidad y la sociedad camboyanas, creando un puente de reconciliación entre estos dos pueblos, heridos por el pasado.

Leer el texto en: www.ofm.org



MUNDO OFM

Postulantes al servicio de las personas mayores, Prov. Santa Fe (Colombia)



Solemnidad de la Ascensión celebrada en el Monte de los Olivos, Jerusalén (Custodia de Tierra Santa)



XXV aniversario de la profesión solemne de Fr. Ángel Flores, Fr. Trinidad Huertas y Fr. Luis M. Rodríguez (Italia)



Profesiones solemnes, Prov. Santo Tomás Apóstol (India)



Singapur, encuentro de Hermanos Laicos de la SAAOC (Conferencia de Asia Meridional, Australia y Oceanía)



Capítulo de las Esteras, Prov. Santos Cirilo y Metodio (Croacia)

CAPÍTULOS DE LAS ESTERAS EN EL MUNDO

CASAS DEPENDIENTES DEL MINISTRO GENERAL EN ROMA



Los días 3 y 4 de mayo se celebró en Sacrofano (Roma) el Capítulo de las Esteras de las Casas dependientes del Ministro general en Roma. Participaron alrededor de unas 100 personas procedentes de la Curia general, del Colegio San Isidro, del Colegio San Antonio y del Colegio de los Padres Penitenciaros de Letrán, para dialogar y reflexionar sobre el significado que las palabras Carisma, Comunión y Misión tienen hoy para la Orden. El encuentro, organizado por la Secretaría general de la Orden y cuatro miembros de las casas romanas dependientes del Ministro general, fue estructurado mediante

momentos de escucha a través del compartir en grupos de trabajo y momentos de oración.

Después del saludo de bienvenida de Fr. Maciej y del saludo del Ministro general, Fr. Massimo Fusarelli, los participantes (entre los que había laicos -hombres y una mujer- y dos religiosas), escucharon las palabras de Remo di Pinto, ex Ministro nacional de la OFS italiana, centrada en el carisma franciscano. Remo abordó muchos temas: vocación, felicidad, gratitud, misericordia, fraternidad, oración, disponibilidad, reconciliación, oportunidad, anuncio... Todos relacionados con la vida de Francisco, al igual que con su experiencia personal.

Estas palabras, así como una metodología de filosofía práctica, ayudaron a los participantes en el posterior "World Coffee", es decir, un taller de diálogo (escucha mutua) que se desarrolló en 10 grupos de trabajo e hizo reflexionar a los participantes sobre el tema del carisma, expresándolo en 5 palabras clave que al final cada grupo compartió con los demás. Durante la celebración eucarística, haciendo eco de las palabras del Evangelio y del cómo Felipe expresa su deseo de "ver al Padre", el Mi-

nistro general recordó cómo el centro de la fe es Jesucristo y cómo San Francisco lo subraya al escribir en la Regla de los Hermanos Menores que quiere vivir el Evangelio. “¿Cuál es la realidad y las palabras que recibimos hoy para abrimos al futuro? ¿Qué significado tiene hoy nuestro carisma?”, preguntó Fr. Massimo, recordando que el carisma mismo es una realidad dinámica, cuyo punto de partida es la relación con Dios y se abre a la humanidad, a las relaciones con las mujeres y los hombres de la época.

La sesión de la tarde se abrió con la intervención de Michela Lazzeroni y Andrea Piccaluga, ambos OFS, que trataron el tema de la Comunión generadora. Un camino compuesto de diferentes etapas –frecuentarse, estilo y corazón, fidelidad, acogida en casa, compartir la vida, co-planificación, generación, deseo y esperanza, audacia– que fue la base del segundo taller del día, esta vez basado en la “práctica estética”: cada grupo de trabajo, a partir del dibujo de cada participante, completó la frase “Comunión es...”. El resultado estuvo lleno de sorpresas, tanto en las aportaciones escritas como... ¡artísticas!

Para saber más www.ofm.org

PORTUGAL Y ESPAÑA (SANTIAGO DE COMPOSTELA)



El 1 de mayo se celebró en Montariol, Braga (Portugal), el Capítulo Interprovincial de Esteras de las Provincias de los Santos Mártires de Marruecos (Portugal) y Santiago de Compostela (España).

El encuentro inició con la oración de las Laudes, luego con la presentación de los hermanos presentes por parte de las fraternidades y el trabajo en grupos sobre las siguientes preguntas: Renovar nuestra visión: ¿a qué características debemos abrimos hoy? Caminar según un modelo: ¿cuál es el modelo profético de fraternidad en minoridad? Abrazar el futuro: testimonio y misión, ¿a quién y cómo servimos?

La mañana concluyó con la Eucaristía presidida por el Obispo Emérito de Bragança-Miranda, Mons. António Montes Moreira, OFM. También celebró el Arzobispo

Emérito de Tángier, Mons. Santiago Agrelo, OFM.

La tarde comenzó a las 3:00 PM con un momento musical en la iglesia del convento, seguido por el trabajo en grupos para reflexionar sobre lo que habían hecho los hermanos por la mañana. A las 5:00 PM concluyeron los trabajos de este Capítulo Interprovincial de las Esteras con los discursos de los Ministros provinciales de ambas provincias, Fr. Juan Manuel Burján García (España) y Fr. Fernando Valente da Silva Mota (Portugal).

A este Capítulo asistieron 57 hermanos: 21 de Galicia (España) y 36 de Portugal.

MOZAMBIQUE

“Estamos ultimando nuestro Capítulo de las Esteras. Tengo la sensación de que los cuatro días nos han ayudado a acercarnos al deseo de comunión fraterna. El objetivo del Capítulo, cuando nos reunimos, era tomar el pulso a nuestra misión en Mozambique como Familia Franciscana”, dijo Fr. Lage Nhampoca Luís Afonso, Custodio de la Custodia de Santa Clara, Mozambique, en la clausura del Capítulo de las Esteras que tuvo lugar en la ciudad de Beira, Mozambique, entre el 23 y el 26 de abril de 2024.

El Custodio constató con satisfacción el clima que caracterizó el Capítulo, hecho de estima mutua, de compartir y de conciencia del carisma común que une a la Familia Franciscana, que ocupa un lugar significativo en la Iglesia y en la sociedad mozambiqueñas. Por ello, instó a todos a colaborar más en la formación de formadores, en los proyectos de evangelización y en la protección de menores y adultos vulnerables.

Durante el Capítulo, tuvo lugar un debate sobre temas de actualidad en la vida y misión de la Familia Franciscana en Mozambique: Evangelización y Misión, Justicia, Paz e Integridad de la Creación, Protección de Menores y Adultos Vulnerables. Como signo de compromiso, los capitulares aprobaron las siguientes propuestas que servirán de referencia en su vida y misión:

- Dar prioridad a la oración, la escucha, la meditación y el compartir la Palabra de Dios en las Fraternidades como medio de evangelización ad intra.
- Fortalecer la comunicación, el diálogo y la reconciliación en nuestras fraternidades y en toda la Familia Franciscana, a todos los niveles.
- Ampliar el testimonio del carisma franciscano adoptando el modelo sinodal (comunión, misión y participación).
- Reforzar la colaboración en la formación continua e inicial.
- Adoptar nuevas formas y medios de evangelización (nuevas presencias y evangelización digital), sitios web y otros medios de comunicación para difundir la >>

riqueza de nuestro carisma franciscano.

- Implicar a los animadores de JPIC como vínculo con la sociedad en la que nos encontramos y a cada miembro de la Familia Franciscana como protagonista en esta dimensión.
- Abraza la causa de la protección de menores y adultos vulnerables.
- Invitar a los Superiores Mayores al programa del centenario franciscano.
- Crear momentos cada año para simposios y seminarios sobre la espiritualidad y el carisma franciscanos.

El Capítulo de las Esteras, convocado y presidido por el Custodio, de acuerdo con la Carta y Directrices enviadas por el Definitorio General de la Orden a las entidades franciscanas de todo el mundo, contó con la participación de 29 miembros en representación de la Custodia Autónoma de Santa Clara de Asís de Mozambique, de los Frailes Menores Capuchinos, del Instituto de los Pobres de Jesucristo, de

las Hermanas Franciscanas en Mozambique, de la Orden Franciscana Seglar y de la Juventud Franciscana. Este Capítulo fue el primero en la historia franciscana de Mozambique.

Fr. Evodio João, OFM



MALTA, 29 DE ABRIL - 3 DE MAYO DE 2024

FORMACIÓN PERMANENTE PARA HERMANOS MISIONEROS EN LIBIA

Fr. Magdy Helmy, de Egipto, que trabaja en el convento de Trípoli (Vicariato Apostólico de Trípoli, Libia) y Fr. Shahrukh Bhatti, de Pakistán, que trabaja en Bengasi (Vicariato Apostólico de Bengasi) fueron recibidos por la fraternidad franciscana de La Valeta, Malta, para un breve período de encuentros fraternos y de compartir, así como para un momento de descanso. Los invitó el Ministro provincial, Fr. Anthony Chircop, que ha realizado recientemente dos visitas a la misión de Libia en Trípoli y Bengasi. La Orden ha confiado a la Provincia maltesa de San Pablo Apóstol la responsabilidad jurídica de la misión de Libia.

Durante su estancia en Malta, los dos hermanos se reunieron con Fr. Noel Muscat, Moderador para la Formación Permanente, para compartir unos momentos de fraternidad. Con él reflexionaron sobre el Instrumentum Laboris en vista de la composición de la Ratio Evangelisationis, tratando de contextualizar los contenidos a partir de su experiencia concreta en Libia.

Los hermanos reflexionaron sobre un párrafo en particular del documento, que dice: “Del mismo modo debemos considerar la economización de la vida, con los dogmas del crecimiento permanente y de la maximización del beneficio económico,

que crea nuevas formas de esclavitud, pobreza y ríos de refugiados. Esto requiere no sólo una intervención inmediata para las víctimas, sino también de evangelización como un compromiso profético con la justicia y la paz. [cf. [Instrumentum Laboris](#) pág. 5].

Estas palabras concuerdan perfectamente con la misión confiada a nuestra Orden en Libia, donde las pequeñas comuni-

dades de Trípoli, Sabha, Bengasi, Derna y Tobruk están formadas por refugiados cristianos (y musulmanes), procedentes principalmente de diversos países africanos y asiáticos. Los hermanos sirven a estas personas en busca de un futuro mejor en Europa. Al mismo tiempo, intentan disuadirles sobre emprender la peligrosa travesía del Mediterráneo. La difícil situación de los refugiados es uno de los principales

problemas a los que nos enfrentamos. Como Hermanos Menores estamos llamados a ofrecerles nuestro apoyo, a nivel espiritual y también material.

La actual división política en Libia ha hecho muy difícil la labor evangelizadora de los hermanos. Sin embargo, el recinto de nuestra iglesia y el convento de Trípoli pro- >>

“DEL MISMO MODO DEBEMOS CONSIDERAR LA ECONOMIZACIÓN DE LA VIDA, CON LOS DOGMAS DEL CRECIMIENTO PERMANENTE Y DE LA MAXIMIZACIÓN DEL BENEFICIO ECONÓMICO, QUE CREA NUEVAS FORMAS DE ESCLAVITUD, POBREZA Y RÍOS DE REFUGIADOS”.

porcionan un refugio seguro para muchos cristianos y musulmanes. En Bengasi, los hermanos siguen buscando un lugar permanente donde acoger a los refugiados, ya que la iglesia y el convento han quedado destruidos.

Los hermanos han expresado su preocupación por la necesidad de proporcionar una preparación y una formación más organizadas a los misioneros, sobre todo en situaciones tan

difíciles como la de Libia. Se debería ayudar a los misioneros a aprender árabe antes de llegar a Libia. La Orden puede invertir en la búsqueda de uno o dos hermanos más que puedan estar presentes como apoyo en la vida fraterna, ya que los dos hermanos viven solos con sus respectivos Vicarios Apostólicos. La Provincia maltesa también está llamada a seguir apoyando a los misioneros con iniciativas como ésta, para ayudarles en su formación permanente.

EL PROYECTO DE LA CONFERENCIA BRASIL – CONO SUR EXPERIENCIA AMAZONIA

El domingo 28 de abril iniciamos la primera edición del proyecto “Experiencia Amazonia” que finalizará el 22 de mayo. Están participando 10 frailes under ten de las distintas entidades que conforman la Conferencia Franciscana de Brasil y Cono Sur. Están siendo acogidos por la Custodia de São Benedito da Amazônia, con sede en la ciudad de Santarém.

Nuestro primer día fue dedicado a escucharnos entre los hermanos para compartir ¿Qué está viviendo cada uno? Nuestras esperanzas, luchas, sueños, desafíos y dificultades.

Al iniciar tuvimos la oportunidad de reflexionar sobre la realidad eclesiológica de la Amazonía y visitar una pequeña comunidad de pescadores que moran en las islas del Río Amazonas.

También visitamos una comunidad quilombola de Arapema, donde viven descendientes de esclavos. Todas estas comunidades están amenazadas por grandes proyectos que ponen en riesgo no sólo el bosque, sino también a las personas que dependen de él para sobrevivir. En nuestro cuarto día de experiencia pudimos tener momentos de convivencia y de intercambio con los laicos miembros de las Comunidades Eclesiales de Base (CEB) presentes en zonas urbanas y rurales.

Luego viajamos por el Río Amazonas hasta la ciudad de Monte Alegre, desde allí fuimos enviados de dos en dos a las comunidades rurales atendidas por los frailes que viven allí. En la visita por las casas tuvimos la oportunidad de interactuar con la gente sencilla, ser acogidos en sus casas. El domingo tuvimos la oportunidad de participar en la celebración de la palabra, liderada en su mayoría por mujeres laicas que trabajan en las comunidades. Al retornar a la ciudad visitamos el Parque Estadual (PEMA) donde se encuentran pinturas rupestres de los primeros habitantes amazónicos hace más de 12 mil años.

Al regresar a Santarém tuvimos un momento de diálogo fraterno y un día de paseo para así preparar el corazón para la

última etapa de la experiencia con un viaje de 3 a 4 días por los ríos hacia la Misión San Francisco del Río Cururu para conocer la realidad de las aldeas donde viven los indígenas Mundurukú. Actualmente, la región es considerada una de las más amenazadas por la minería ilegal de oro en la Amazonia.

Toda esta experiencia está siendo iluminada por las enseñanzas y los sueños del Papa Francisco presentes en la exhortación apostólica postsinodal “Querida Amazonia”, las encíclicas *Laudato Si’* y *Fratelli Tutti*, y en la exhortación apostólica *Laudate Deum*.

Los hermanos compartieron que estos primeros días de la Experiencia estuvieron marcados por tres palabras clave: gratitud, abundancia y fraternidad. Gratitud por la oportunidad de pisar este suelo sagrado y poder convivir con diferentes personas y culturas que nos enseñan a valorar aún más nuestro carisma y nuestra espiritualidad. La abundancia, presente en la diversidad de vida, colores y sabores, y en los tantos gestos de las comunidades visitadas. Y finalmente la Fraternidad, representada por el cuidado y la amistad que se ha establecido entre los frailes y las comunidades desde el inicio de las actividades.

*Fr. Vagner de Sena Ferreira, OFM
Custodia de San Benito de la Amazonia*



ENCUENTRO MUNDIAL DEL 28 DE ABRIL AL 2 DE MAYO EN SACROFANO (ROMA) PÁRROCOS PARA EL SÍNODO



Del 28 de abril al 2 de mayo se llevó a cabo en la casa de Fraterna Domus en Sacrofano (Roma) el encuentro mundial “Párrocos para el Sínodo”, en el cual participaron alrededor de 200 personas de todo el mundo. Entrevistamos Fr. Pierre Duchame, de la Provincia del Espíritu Santo, Canadá.

¿Cómo se desarrolló el encuentro?

El encuentro tuvo su origen en la llamada hecha por el Informe de síntesis de la Asamblea sinodal del pasado mes de octubre, el cual pedía que se escuchara la voz de los párrocos de este tiempo entre las dos Asambleas sinodales en curso. De esta manera la Secretaría General del Sínodo, junto con el Dicasterio vaticano para el Clero, organizó un evento para sacerdotes de todo el mundo. Se pidió a cada conferencia episcopal que eligiera a un determinado número de sacerdotes para participar. Fui enviado, junto con dos sacerdotes diocesanos de Canadá, como parte de la representación canadiense. Y yo era el único párroco franciscano presente en este encuentro. La metodología del encuentro se basó en el modelo de “Conversaciones en el Espíritu” del Sínodo sobre la Sinodalidad. Nos dividimos en grupos de once personas más un moderador. Yo fui parte de un grupo francófono, aunque mi lengua materna es el inglés.

Al inicio, escuchamos las presentaciones teológicas sobre la sinodalidad en sí misma, y luego debatimos. Compartimos

nuestra comprensión de la sinodalidad, nuestra experiencia en el apoyo a una diversidad de carismas, vocaciones y ministerios, y luego cómo vemos que la sinodalidad apoya las estructuras de las iglesias locales. Mientras tanto, los “expertos” del Sínodo nos animaron a profundizar en nuestras reflexiones.

¿Cuáles fueron tus impresiones?

Creo que estuvo bien. Al final del encuentro, el cardenal Grech señaló que hemos visto cómo la sinodalidad toca la carne. Puede sonar extraño, pero todos sabíamos lo que quería decir. El encuentro, bastante fraterno, no terminó sin emociones sinceras. No terminó sin que nos diéramos cuenta de que, aunque todos compartimos la misma fe, no todos compartimos las mismas sensibilidades. Una Iglesia sinodal es honesta sobre la tensión que existe dentro de ella, y comienza a sanar a partir de ahí.

¿Qué opina del trabajo sinodal que está llevando a cabo la Iglesia universal?

Después de esta experiencia, estoy más convencido que nunca de que la noción de Conversaciones Espirituales y la metodología sinodal de “Conversaciones en el Espíritu” son el camino a seguir. Hay mucho potencial sin explotar a punto de hacerse realidad. En un futuro no muy lejano, veo que las iglesias locales y, obviamente, las comunidades religiosas, seguirán “empujando hasta el límite”, como decimos en inglés, hacia formas nuevas y creativas de reunir a la gente para el discernimiento. La sinodalidad no es decidir, sino discernir. Por lo tanto, para asegurarnos de que nuestras decisiones son tomadas por el Espíritu, debemos permanecer en el camino con Jesús. Consideramos que en el camino a Emaús Jesús no se detuvo a dar consejos. Sólo hacía preguntas. Y entonces, su salvación se reveló en la fracción del pan. Hay mucho que aprender de esta experiencia.

Sigue leyendo www.ofm.org

EL 10º ANIVERSARIO DE LA MUERTE DEL EX MINISTRO GENERAL 10 AÑOS SIN FR. GIACOMO BINI

El 19 de mayo de 2014, Fr. Giacomo Bini regresó a la Casa del Padre, recordado no sólo por sus seis años como Ministro general de la Orden (1997 - 2003), sino sobre todo por su testimonio, como creyente, como fraile, como menor.

Una persona «profundamente humana, un Hermano Menor que se “atrevió” a vivir radicalmente el Evangelio, un verdadero hombre de Dios, un padre y guía para tantos religiosos y laicos, un generoso misionero, una voz “profética” para la Familia Francis-

cana», leemos en el [Necrologio de Acta Ordinis 2014](#) vol. II (pp. 348-333), editado por Fr. Vincenzo Brocanelli, OFM y que nos ayuda a esbozar la figura de Fr. Giacomo, sobre todo su increíble relevancia en el mundo contemporáneo.

Nacido en un pequeño pueblo de la región italiana de Las Marcas, en Ostra Vetere (Ancona-Italia), el 23 de agosto de 1938, vivió una infancia marcada por la Segunda Guerra Mundial. A los 12 años ingresó en el Colegio Seráfico de Potenza Picena para

hacerse Hermano Menor en la Provincia Picena de San Jaime de las Marcas. Hizo su profesión solemne el 17 de septiembre de 1963 y fue ordenado sacerdote el 14 de marzo de 1964. Eran los años del Concilio Vaticano II (1962 - 1965) y el joven Fr. Giacomo se dejó contagiar por el espíritu conciliar, completando estudios superiores de liturgia, que enseñaba a los estudiantes de teología den Jesi y a los seminaristas de Fano. En el convento de San Bernardino de Urbino, como Guardián, desarrolló un nuevo estilo de vida y de actividad para la fraternidad, abriendo las puertas del convento a las familias de la parroquia, prestando gran atención a los "signos de los tiempos": su sana inquietud interior le llevaba a buscar siempre algo más profundo, más auténtico, más fiel al carisma franciscano. De ahí su teoría de la identidad franciscana "en camino", tan actual hoy, siempre en movimiento, en construcción, como respuesta a una búsqueda continua de autenticidad evangélica. "Es un requisito exigido por el propio Evangelio y por los cambios históricos. Es la condición para no permanecer al margen de la historia. Una identidad abierta, es decir, atenta a los signos de los tiempos, a nuestro mundo. Abierta en el sentido de pertenecer a la Iglesia, a la Orden, antes que a una entidad concreta", escribió (y nunca pronunció) para el Congreso de Misiones del 19 al 28 de mayo de 2014.



En esta vocación dinámica, Fr. Giacomo no huyó al "Proyecto África", la "llamada misionera" que el Definitorio general dirigido por Fr. John Vaughn presentó en 1982. Estuvo en Ruanda de 1983 a 1989, y para resumir su labor misionera citamos el testimonio de una joven ruandesa, que tiempo después se hizo clarisa: «En Kivumu, su paso está profundamente marcado por el recuerdo imborrable de una vida franciscana cercana al pueblo, rica en minoridad, sencillez y todas las virtudes franciscanas. Los frailes habían suprimido todas las distancias, hablaban la lengua de nuestros antepasados como nosotros, comían las mismas pa-

tatas y apreciaban la misma bebida local quizá más que nosotros. Se contentaban con poco y ayudaban a todos». Fr. Giacomo se ocupó de muchas cosas, sobre todo en la formación; buen oyente, fraile menor fiel, sabía que su presencia en suelo africano tenía como objetivo la implantatio de la Orden de los Hermanos Menores, un concepto que no dejaba de recordar a los nuevos misioneros y a los novicios locales. Se trasladó a Tanzania de 1989 a 1992, antes de ser nombrado Ministro provincial de la recién creada Provincia de San Francisco en el Capítulo de Nairobi de 1992. Ese mismo año se redactó y publicó la "Ratio Formationis" de la Provincia, tras la "Ratio Formationis Franciscanae" de la Orden publicada en 1991. «Nuestra formación debe hacernos capaces de leer los signos de los tiempos a la luz del Evangelio, en lugar de utilizar convenientemente estructuras no inculturadas o "lo que hemos hecho habitualmente en otras partes"», dijo en el Capítulo de las Esteras del 93 celebrado en Nairobi.

Casi por sorpresa, en el Capítulo General de Asís de 1997, Fr. Giacomo Bini fue elegido Ministro general: en ese sexenio y después se elaboraron muchos documentos, aún de actualidad, como sus palabras en la Carta de Pentecostés del 2000: «¡Si nos atreviéramos...! ¡Si nos atreviéramos a confiar totalmente en Él, como hizo Francisco!».

En este breve memorial -quizá demasiado breve para una figura tan relevante- citamos sus palabras pronunciadas en la apertura del Capítulo General de 2003: «Estamos llamados a verificar lo que somos y estamos haciendo, nuestra vida de discípulos y apóstoles enviados por Jesús por todo el mundo. Sobre todo, estamos invitados a discernir con inteligencia los gérmenes de vida nueva, a menudo ocultos, que afloran en el contexto de nuestras culturas, para hacerlas desarrollar bajo el soplo del Espíritu».

HERMANOS DIFUNTOS *

- 10 de mayo: Fr. Lothar Weber, Prov. de Staa. Isabel (Alemania)
- 6 de mayo: Fr. Damian Heuer, Prov. de San Leopoldo (Austria)
- 15 de marzo: Fr. Paul Seo, Prov. de los Santos Mártires de Corea (Corea)

* Según información proporcionada por el Secretariado general secgen@ofm.org

DIÓCESIS DE COMAYAGUA (HONDURAS)
FR. ÁNGEL FALZÓN NOMBRADO OBISPO

Del boletín de la Oficina de Prensa del Vaticano del 14 de mayo de 2024 en italiano

El Santo Padre ha nombrado Obispo de la Diócesis de Comayagua (Honduras) al Rev. P. Ángel Falzón, OFM, hasta ahora Párroco de la Inmaculada Concepción en Aguanqueterique.

Curriculum vitae

S.E. Arzobispo Ángel Falzón nació el 15 de octubre de 1957 en Naxxar (Malta) y completó sus estudios filosóficos y teológicos en el Instituto Nacional de Estudios Eclesiásticos Religiosos de Malta (INSERM). Hizo su profesión solemne el 10 de octubre de 1982 y fue ordenado sacerdote el 29 de junio de 1984 para la Provincia Franciscana de los Hermanos Menores de Malta.

Tras la ordenación se trasladó a la Provincia de la Inmaculada Concepción (Nueva York).

En 1985 llegó a Honduras como misionero, donde desempeñó los siguientes cargos: Vicepárroco de Santa Ana en La Libertad; párroco de San Antonio en Aguanqueterique (1990-2012) y de la Inmaculada Concepción en La Paz.



LUCA PIRAS RATIFICADO COMO PRESIDENTE
ELECTO EL NUEVO CONSEJO NACIONAL OFS DE ITALIA

El 4 de mayo, la Orden Franciscana Seglar de Italia, reunida en Asís, eligió su nuevo Consejo Nacional: para dirigir la fraternidad de laicos franciscanos estarán Luca Piras, en su segundo mandato como presidente, Sara Mentzel, vicepresidenta, y, como consejeros, Luca Castiglioni, Cosimo Laudato, Alberto Petracca, Claudia Pecoraro, Enrico Diamanti, Enrica Sarrecchia, Matteo Confente.

La Orden Franciscana Seglar nació del corazón de San Francisco de Asís en el siglo XIII y se reconoce heredera de la dimensión laical de su fundador.

Sus miembros se comprometen por profesión a vivir el Evangelio a la manera de Francisco en su estado seglar, observando la Regla aprobada por el Papa Pablo VI el 24 de junio de 1978.

El Consejo elegido deberá acompañar a más de 1.000 fraternidades locales distribuidas por todo el país, que suman

unos 17.500 franciscanos seglares. Durante el Capítulo de Asís les representaron unos 150 miembros de la Orden procedentes de diferentes regiones de Italia.



OFM
 ORDO FRATRUM MINORUM

Director: Fr. Byron A. Chamann Anléu OFM
 Traductor: Fr. Salvador Burgos León OFM

Curia General de los Frailes Menores
 Via di S. Maria Mediatrice, 25 - Roma, Italia - comgen@ofm.org
www.ofm.org

